

# **PATRIMONIO EDIFICADO - INDUSTRIAL DEL MAÍZ EN MÉXICO**

**Andrés Armando Sánchez Hernández<sup>1</sup>**

FABUAP/México

Mesa III - PATRIMONIO INDUSTRIAL AGROALIMENTARIO DE LOS CEREALES Y DE LA LECHE

## **Resumen**

En los últimos años la valoración del patrimonio ha extendido considerablemente sus horizontes. Al tomar nuevas vertientes, periodos y formas. Esto, dado como una consecuencia de la evolución del pensamiento, de los estudios de caso y ampliaciones conceptuales, pasando desde definiciones y ámbitos.

Así, desde que la noción de Patrimonio Monumental pasó a considerarse como edificado y el industrial se incorporó a su debate. Diversas reflexiones, condiciones, periodizaciones, legislación, conceptos, ámbitos, etc., se vieron como factores para valorar y salvaguardar.

Como consecuencia diversas manifestaciones culturales entre ellas las agroindustriales entorno a un preciado grano usado en la alimentación desde tiempos remotos en diversas formas en México y aún América latina han definido una cultura: La del Maíz que, a lo largo de su existencia ha dejado múltiples testimonios tangibles e intangibles por ejemplo desde la época prehispánica, como virreinal, independiente etcétera. Muchas de ellas pudiéndose ubicar en torno a la cultura industrial para el cultivo, almacenamiento y procesamiento de este noble producto de la naturaleza. Testimonios encontrados en modalidades de sistemas constructivos, materiales, formas físicas, etc.

Por lo que, en este trabajo se hace un repaso de algunas de estas evidencias patrimoniales que en la actualidad forman parte del paisaje, los sitios y la cultura de los mexicanos.

---

<sup>1</sup> Miembro del ICOMOS Mexicano delegación Puebla y del Comité Mexicano para la Conservación del Patrimonio Industrial, A.C. (CMCPI). Ha participado en el estudio del patrimonio industrial desde 1987, con la tesis para obtener el grado de Arquitecto, documento pionero en la investigación y propuesta de rescate y conservación de un caserío obrero como parte del patrimonio industrial en México. Ha participado como ponente en diversos eventos sobre el tema y ha sido ponente de apertura del XIII Congreso Internacional del TICCIH en Terni, Italia. Y a publicado el libro con Gracia Dorel: *Casa de Maternidad*, edificio ubicado en la ciudad de Puebla. Actualmente es Profesor-investigador de la Facultad de Arquitectura de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (FABUAP), México. Email. arsan@siu.buap.mx